

## Segunda Reunión Gremial Regional en Montería



Jens Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo de Fedepalma les dijo a los palmicultores de Córdoba que el tema de la responsabilidad social y la formalización es fundamental en esta agroindustria.

Foto: Lourdes Molina

Durante la reunión gremial en Montería, Córdoba, el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington hizo énfasis en la importancia de que lleguen personas con experiencia a desarrollar el cultivo en el departamento, que se comprometan y que quieran hacer bien las cosas, porque este es un negocio a largo plazo, que requiere grandes inversiones, según sus propias palabras.

Recalcó que en el noroccidente del país, Córdoba y Sucre e incluso en el Urabá antioqueño, hay condiciones muy propicias para desarrollar esta agroindustria y trabajar con la realidad de la zona, pero se requiere una organización y acompañamiento integral a los productores por parte de los integradores y destacó la labor adelantada por el Grupo empresarial Oleoflores.

Adicionalmente, el Presidente Ejecutivo de Fedepalma se refirió a la sostenibilidad y a la responsabilidad social en esta agroindustria, la cual considera fundamental “porque en Colombia, en lo que respecta a esta agroindustria se tienen niveles significativas en cuanto a formalización laboral, nuestro jornal está en alrededor de US 25 con todas las de la ley, lo cual marca grandes diferencias con otros países como Malasia e Indonesia y con otras actividades productivas del campo. Estamos

hablando de desarrollar palma empresarial”.

Asu turno, Jaime González Triana, Asesor de Presidencia de Fedepalma, recordó que el 90 % de la palma de aceite en el mundo está en Malasia e Indonesia, “lo cual quiere decir que somos muy pequeños y además tomadores de los precios internacionales. En cuanto a producción de enero a agosto de 2014, estamos en 814.000 toneladas y vamos bien de acuerdo con las proyecciones, siendo la zona norte la que registra mejor comportamiento en lo que va corrido del año”.

Explicó que el biodiésel ha generado una mayor demanda del aceite de palma en Colombia y esto ha representado una gran dinámica en el mercado nacional, porque se ha ampliado, tanto así que las ventas al mercado doméstico para usos comestibles y no comestibles alcanzaron 870.000 toneladas que corresponden a 84 % de la producción y solo el 16 % restante a los mercados internacionales, lo cual es positivo para los productores porque el precio promedio que obtienen de sus ventas es más favorable que si exportaran un mayor volumen del producto.

Estimó que el mercado colombiano de aceites y grasas está en alrededor de 1.500.000 toneladas,

donde la palma y el palmiste participan con 63 % aproximadamente y que si bien las importaciones de aceites crudos de soya y girasol han aumentado, las de aceite de palma han disminuido de acuerdo con la información suministrada por la Dian, entre enero a junio del presente año.

“Ecuador ha dejado de vender al mercado colombiano porque Venezuela le está comprando a los ecuatorianos buena parte de sus exportaciones y porque Ecuador, por temas sanitarios, ha reducido su producción, estimada a 450.000 toneladas, 100.000 toneladas menos de lo producido hace un par de años”, argumentó González Triana.

A su vez, Alexandre Cooman, Gerente Nacional de Manejo Sanitario de Fedepalma y Juan Carlos Lara, Coordinador de Manejo Sanitario de la Zona Norte, hablaron a los participantes de la situación sanitaria en la zona, al tiempo que instaron por un mayor acompañamiento del ICA en todas las actividades de prevención y medidas de control.

Se evidenció que la Pudrición del cogollo (PC) ha hecho estragos en zonas como Tumaco, Nariño, donde se perdieron 35.000 hectáreas, y lo mismo pasó en Puerto Wilches, Santander, donde la pérdida superó las 36.000 hectáreas.

Se hizo énfasis en la importancia de adelantar un trabajo de detección temprana de las enfermedades en la medida de lo posible, un adecuado manejo de coberturas y también control de gramíneas, de hacer las inversiones necesarias de carácter técnico y de concebir bien los proyectos desde el principio.

“Desgraciadamente, la gente no aprende de las experiencias de los demás sino que en muchos casos tiene que experimentarlas en carne propia y, cuando esto sucede, ya la situación es crítica”, señaló Cooman.

Por su parte, Juan Carlos Lara expresó que el problema sanitario en la Costa Norte ha tenido un manejo distinto, ya que toda la zona se ha visualizado como una sola plantación, que no sabe de fronteras, así como las plagas.

Manifestó que con el apoyo de las directivas de las quince extractoras de la región, se decidió fortalecer la gestión de manejo sanitario, “y vemos que la tendencia ha sido a la disminución de las enfermedades. Tenemos

que aprender de los errores para no volverlos a cometer y hemos logrado que los 15 núcleos palmeros trabajen de la mano, lo cual nos ha ayudado mucho a depurar y a llamar a las enfermedades por su nombre, de acuerdo con un diagnóstico acertado, porque no todo es PC”.

Insistió en que “se ha conseguido mantener a raya la enfermedad, pero esto no indica que sea una batalla ganada aunque las condiciones climáticas nos han ayudado bastante y la curva se ha estabilizado”.

Por último, Alcibíades Hinstroza Córdoba, Líder de Promoción y Desarrollo de Asistencia Técnica, concluyó la reunión, resaltando la importancia de la organización de los productores en torno a la estrategia de los núcleos y las UAATAS, para acceder a los productos y servicios de la Federación mediante la consolidación de planes por núcleos palmeros y teniendo en cuenta que en esta zona todo está por hacerse.

Esta segunda reunión gremial despertó mucho interés entre los asistentes y dentro de la participación de los productores, salió a relucir una propuesta orientada a la realización de una jornada de asistencia técnica en la región, con el fin de que los productores conozcan de primera mano y con el acompañamiento de Cenipalma, si están haciendo bien las cosas, dado que esta zona del país es relativamente nueva en este cultivo.



Foto: Lourdes Molina

Alexandre Cooman, Gerente Nacional de Manejo Sanitario y Juan Carlos Lara, Coordinador de Manejo Sanitario, compartieron con los asistentes los avances que han tenido en cuanto a las enfermedades que afectan a la palma de aceite.